



Ayer se sintieron temblores en los E.E. U.U.

El planeta Marte no ha contestado un mensaje que se le envió de la tierra

Los Diputados de Queretaro opuestos a la reelección

México, 28.— Los diputados de la Constituyente de Queretaro y los antireeleccionistas, se reunirán mañana para dirigir un manifiesto a la nación pidiendo que no se apruebe la reelección y haciendo ver las desventajas de este criterio para el país.

Carta Pastoral del Arzobispado mexicano con motivo de la fiesta de Cristo Rey

México, 28.—El Arzobispo de México y los prelados del Episcopado mexicano han expedido una carta pastoral recomendando a los católicos del país que celebren el último día de la fiesta de Cristo Rey que fue instituida por el Papa y que por primera vez se celebra en México este año. Recomienda la carta que, aun que no puedan celebrarse ceremonias en los templos por los sacerdotes católicos los fieles asistan a orar y que fijen determinada hora para hacer oración todos. También recomienda que se organicen peregrinaciones a los santuarios principalmente al de Guadalupe, cercano a la capital. Recomienda a los prelados que no dejen a los católicos ser dominados por el laicismo y que tengan fe en que el actual conflicto se arreglará satisfactoriamente.

Las fábricas de municiones en México producen todo lo necesario

México, 28.—Terminantemente ha negado la Secretaría de Guerra que se esté pensando en traer del extranjero armas y municiones para la campaña contra los indios Yaquis, pues las fábricas nacionales producen actualmente todo lo que se necesita.

Muere el Jefe de un Seminario teológico

Nueva York 28.—El Doctor William J. Chapman, jefe del Seminario Teológico de Bloomsdale, N. J. murió anoche, siendo arrojado desde un viaducto.

Nueva York 28.—C. T. Birckett se suicidó en esta ciudad, saltando desde el viaducto de Riverside Drive.

El Príncipe Nicolás no asistió a un Lunch dado en honor de la Reina María.

Montreal 28.—El Príncipe Nicolás, hijo de los Reyes de Rumania, no quiso asistir al lunch que se le ofreció a la Reina María en Montreal.

China está al borde de la ruina

Nueva York 28.—El Delegado a la Conferencia Aduanera, dice que China está al borde de la ruina a causa de la guerra civil.

Francia e Italia tendrán su moneda estabilizada el año entrante

Nueva York 28.—Dwight W. Morrow predice que el año entrante Francia e Italia tendrán rehabilitada su moneda con el establecimiento del talón de oro.

Obregón proclamado por veinte mil personas

México 28.—A su llegada a esta ciudad, el General Alvaro Obregón fue aclamado por 20,000 personas que quieren que lance su candidatura presidencial.

Resolución del Comité de Desarme de la Liga

Ginebra 28.—El Comité de Desarme de la Liga ha propuesto que en la próxima conferencia se considere el establecimiento de una vigilancia permanente sobre los armamentos de todas las naciones.

Es seguro que Obregón será candidato a la Presidencia

México 28.—A pesar de que Obregón y sus amigos se muestran reservados, personas que viajaron con el ex-Presidente desde la Quemada hasta la capital, tienen seguridad de que el General será candidato y que durante su estancia aquí conferenciará con los líderes políticos. Al salir de Guadalajara, Obregón se encerró largo tiempo con el General Serrano en su carro especial. Conferenciaron extensamente pero se ignoran los asuntos de que trataron.

La policía de París toma precauciones para impedir nuevas demostraciones contra la Embajada americana.

París, 28.—La policía de París, teniendo en cuenta las anteriores demostraciones y amenazas contra la Embajada y el Consulado americanos, en relación con el proceso contra Nicola Sacco y Bartolomeo Vanzetti que cometieron un asesinato en Massachusetts, está tomando toda clase de precauciones para evitar que surjan nuevos incidentes, con motivo de haberles negado la corte de Dedham a los asesinos, un nuevo juicio que solicitaron.

Choque de vapores en el río Delaware.

Filadelfia, 28.—El vapor danés Fredensborg se hundió en el Río Delaware, a la altura de Punta Kailghns, al chocar contra el barco inglés Manchester. Los 35 miembros de la tripulación del Fredensborg fueron salvados.

Se sintió un temblor en Missouri
Poplar Bluff, Missouri, 28.—Ayer se sintió en esta población un sordo temblor de regular intensidad, que no ocasionó daños de ninguna naturaleza.

Se asegura que el General Obregón ocupará el Ministerio de Guerra de México.

Culiacan, Sinaloa, 28.—Se asegura aquí que el General Alvaro Obregón, expresidente de la República, que pasó por aquí rumbo a la ciudad de México, va a ocupar el Ministerio de Guerra y que el actual Ministro, Gral Joaquín Amaro, dirigirá la campaña contra los indios yaquis.

Marte y los temblores causantes de mal tiempo en Europa

París 28.—La proximidad de la Tierra a Marte y la frecuencia de los temblores de tierra se cree generalmente que sean las causas del mal tiempo que están sufriendo todos los países de Europa. Una forma de inclemencia sigue a otra. Huracanes, tormentas, nevadas, etc. están sembrando la destrucción en la tierra y en el mar.

Los desastres de los terremotos en Armenia

Constantinopla 28.—Los agentes del Soviet en esta ciudad recibieron hoy informes de Eri van, diciendo que más de 5,000 murieron o sufrieron heridas en los recientes terremotos de Armenia. Las poblaciones de Alachkpek, Yeni bayazide y Ditchmazine fueron destruidas.

El cambio en los Estados Unidos

Nueva York, 28.—Cotizaciones de monedas extranjeras.—Libras esterlinas 484 1/4.—Francos franceses 306.—Liras 432.—Francos suizos 1928.—Pesetas 1512.—Marcos 2380.

Está siendo remodelado el submarino peruano R-1

Nueva York, 28.—El submarino peruano R-1 que iba rumbo al Perú, se descompuso a la altura de la costa de New Jersey y está siendo remodelado por el otro submarino de la misma nacionalidad, el R-2, mientras la tripulación repara las máquinas. El R-1, en un mensaje inalámbrico, dice que no corre ningún peligro.

El viaje de la Reina María al Canadá

Montreal, 28.—La Reina María llegó aquí en su tren especial, saliendo anoche para Ottawa y luego para Winnipeg. En Montreal la Municipalidad le dispuso una recepción oficial.

El aeroplano del Comandante Byrd en Mitchell Field.

Mitchell Field 27.—El aeroplano en que el Comandante Richard E. Byrd voló sobre el Polo Norte, ha llegado a esta completando la primera etapa de su vuelo.

La enfermedad del Rey Fernando interrumpirá la gira de la Reina María

Berlín, 28.—Según el Corresponsal de la Telegraph Union en Berlín, que a su vez obtuvo la noticia de Bucarest, la gira de la Reina María por los Estados Unidos será interrumpida, pues se le ha telegrafiado que regrese inmediatamente a causa del estado de salud del Rey Fernando, que es delicado.

La estación inalámbrica de Londres transmite un mensaje al planeta Marte.

Londres, 28.—Un mensaje dirigido al planeta Marte por el Dr. Mansfield Robinson, famoso espiritista, fue transmitido por la estación inalámbrica del gobierno el miércoles a media noche, después de haber pagado el Dr. Robinson la tarifa acostumbrada para mensajes a barcos en alta mar.

Dempsy va a comenzar un programa de riguroso entrenamiento.

N. York 28.—Jack Dempsey salió el lunes para California, donde va a comenzar un programa de entrenamiento riguroso para prepararse para varias luchas verdaderas, después de las cuales desafiará a Gene Tunney. Según Tex Rickard, si Dempsey encuentra durante su entrenamiento, que no puede recobrar su antigua condición física, abandonará el ring para siempre.

Medidas para mejorar el precio del algodón.

Nueva York, 28.—Banqueros del sur están tratando de financiar el retiro de grandes cantidades de algodón del mercado para almacenarlo durante un año a fin de mejorar los precios que han bajado considerablemente a causa del exceso de producción. En Dallas un comité de banqueros aprobó la formación de una corporación con cinco millones de dólares para retirar del mercado 1,250,000 pacas de algodón. En Nueva Orleans se hacen también arreglos para suscribir un millón de dólares, a fin de retirar 300,000 pacas. Todas estas operaciones se conducen de acuerdo con el Comité de Emergencia nombrado por el Presidente Coolidge.

En Alemania se piensa en la revisión del Plan Dawes.

Berlín, 28.—El Presidente Von Hindenburg recibió al Canciller Marx y al Presidente del Reichsbank Schacht. Se informa que discutirán la revisión del Plan Dawes y el aspecto financiero del Plan de Thiery para la colaboración franco alemana.

Los Senadores y los Diputados Mexicanos estaban ayer muy cansados

México 28.—Ni la Cámara de Diputados, ni el Senado, celebraron sesión, porque los representantes regresaron muy cansados de haber ido a encontrar al General Obregón.

Todavía buscan más petróleo en México

México 28.—La Comisión de la Secretaría de Industria, que fue al distrito de Cuatro Ciénegas, en Coahuila, ha comenzado la perforación de varios pozos petroleros en el lugar llamado San Marcos, donde se tiene certeza de que existen ricos yacimientos acuíferos.

Próxima reunión del ayuntamiento y el Congreso mexicano

México 28.—El Congreso Nacional y el Ayuntamiento se reunirán en Noviembre en asamblea conjunta. El objeto principal es buscar la forma como se respete la libertad y obtener la depuración de las mismas instituciones.

Viaje a Guadalajara de los Delegados al Congreso Postal

México 28.—El Director General de Correos, Sr. Cosme Hinojosa y los Delegados al Congreso Postal, saldrán mañana rumbo a Guadalajara, donde pasarán sábado, domingo, regresando el lunes a esta capital para celebrar sesión plena a fin de aprobar los dictámenes que están listos.

Otro esfuerzo por huelga de metales

Londres, 28.—A. J. Cook, Secretario de la Federación de Mineros, anunció ayer que él y sus colegas conferenciarán mañana con el Consejo del Congreso de "trads unions". Este es un nuevo esfuerzo que se hará para solucionar la crisis de la huelga.

El juicio contra los presuntos asesinos de Mussolini

Roma, 28.—Los presuntos asesinos del Premier de Italia están comenzando a sentir los efectos de la resolución expresa de Mussolini de acabar con la serie de atentados contra su vida. Dentro de poco tiempo tres Personas, y posiblemente más, que han tramado contra la vida del Duce, serán citados ante los tribunales de Italia para que se defiendan.

La celebración del Día de la Escuadra en los Estados Unidos

Nueva York, 28.—Ceremonias en celebración del Día de la Escuadra fueron efectuadas ayer en todo el país. En el astillero de Brooklyn se comenzó a construir la quilla de un nuevo buque ligero, el Pensacola. William Green, Presidente de la Federación Americana del Trabajo puso el primer remache y en un discurso pronunciado ante tres mil asistentes, declaró que los obreros están resueltamente en favor de una escuadra poderosa, como instrumento para proteger y promover la paz universal. El Pensacola será de 10,000 toneladas de desplazamiento.

Otro temblor en los Estados Unidos

Toledo, Ohio, 28.—Un temblor sacudió los edificios de esta ciudad esta mañana a las 2 y 42 a. m.

Siguen registrándose terremotos en Armenia

Leninakan, Armenia, 28.—Continúan registrándose terremotos en Armenia y millares de personas que están sin hogar desde los temblores del viernes, todavía viven temerosos de otro terremoto más fuerte que pueda aniquilarlos. Cinco temblores consecutivos fueron sentidos en la región donde ya hay quince poblaciones destruidas y donde el total de muertos alcanza a 600 y el de los heridos o desaparecidos a 1,100.

El planeta Marte no ha contestado el mensaje que se le envió de la Tierra

Londres, 28.—El planeta Marte, que en estos momentos está más cerca de la Tierra que ordinariamente, no ha contestado el mensaje que anoche se le envió desde la estación inalámbrica de Inglaterra. Astrónomos británicos y millares de aficionados al radio han estado atentos para ver si llegaba una respuesta, pero sus esfuerzos han sido vanos. Un tubo superheterodyne de enorme potencia receptora fué instalado por un magazine de radio, pero no se ha recibido ninguna señal de los marcianos. Esto, desde luego, si existen los marcianos y si han estado tratando de comunicarse con la madre Tierra.

Preparando a las Legaciones y Embajadas americanas

Washington, 28.—El Departamento de Estado advirtió a todas las legaciones y embajadas en el extranjero, que deben tomar precauciones especiales para que no vuelvan a repetirse contra ellas las demostraciones radicales de los partidarios de los comunistas Sacco y Vanzetti, que esperan en los Estados Unidos la sentencia de muerte.

Preparando la nueva nota de los Estados Unidos a México

Washington, 28.—El Embajador en México, Sheffield, y el Ex Embajador Warren, conferenciaron ayer con el Secretario de Estado, Kellogg, acerca de la próxima nota que los Estados Unidos enviarán a México y que según se dice protestará por las cláusulas confiscatorias de la ley mexicana sobre petróleo y propiedades. La nota será despachada antes del regreso de Sheffield a México, que será en noviembre.

Pasa a la página 8

Del Mundo Cartaginés

«Amenidades»

Ha salido ya el No. 4 de la Revista «Amenidades» de los Padres Capuchinos. Contiene muchas de las poesías premiadas en los Juegos Florales recién pasados. Aparecen composiciones de Gonzalo Dobles S., Hernán Zamora E., Carlomagno Araya, Mariano Coronado J., Ricardo Truque Gutiérrez, Presbítero Matías Cornelio Rojas, Campo Elías Palacino, Ernesto Ortega y Victoria M. v. Kirkwood.

Consta el folleto de 32 páginas y se vende al módico precio de veinte céntimos cada uno.

Agasajos a dos directores

Con motivo del día de San Rafael, hubo en las escuelas superiores de esta ciudad algún regocijo entre el personal y alumnos de ambas escuelas. Se festejaba el día de don Rafael Hernández y de la señorita Rafaelita Quesada Valerín muy dignos Directores de esos importantes centros de educación. Como homenaje de simpatía, recibieron los agraciados numerosos y valiosos obsequios. Se celebraron dos importantes asambleas una en la mañana, la de varones y otra en la tarde, la de niñas.

Entre dos divisiones de la escuela de varones, se jugó un interesante match de fútbol en la Plaza Iglesias, ganado por los azules. Ya en la tarde y después de horas lectivas, se sirvió un exquisito té con riquísimos helados y finísimos tostes; hubo buena asistencia de miembros del personal. Se invitó al señor Inspector Provincial; también lo fuimos nosotros, atención que bastante agradecemos.

Renovamos nuestras felicitaciones a estos dos distinguidos miembros del Personal Docente, honra y prestigio de la enseñanza nacional.

Centro de lectura en la Escuela de Niñas Jesús Jiménez.

De un informe de la Inspección Provincial de Escuelas publicado en «La Gaceta» de estos últimos días, tomamos el siguiente párrafo que revela la brillante labor que se realiza en algunos centros de educación.

La señorita Directora de la Escuela de Niñas Jesús Jiménez fundó un centro de lectura cuyo radio de acción se ha extendido a las escuelas de la provincia. Por medio de las niñas del plantel, del personal docente y demás amigos que la escuela tiene, la Dirección logra recoger revistas, libros y periódicos sanos, los cuales son enviados a los Directores de las escuelas de la provincia para que se obsequien a maestros, escolares y vecinos. Algunos de los señores visitantes han manifestado a esta Inspección la satisfacción que sienten por esta obra de cultura.

Conferencias del doctor Guzmán

El distinguido doctor Guzmán hace un tiempo viene dictando importantísimas conferencias a los maestros. Ayer jueves se efectuó una exclusivamente para mujeres y hoy viernes habrá otra únicamente para hombres. La hora señalada es a las 3 de la tarde en el salón Cam-pabadal de la Escuela Jiménez. Aun cuando no sean miembros del Personal Docente, pueden concurrir los que quieran.

Dado lo interesantes que son estas conferencias y de preferencia ésta que se celebrará hoy, es de esperar que la concurrencia será numerosa.

Hogar de plácemes

El distinguido hogar de Mr. Jhon Hall y Mis Margarita F. lausson ha sido aumentado con un simpático niño venido al mundo en la mañana del lunes recién pasado.

Para este venturoso matrimonio nuestros sinceros parabienes.

Nuevas adhesiones

A la papeleta municipal formada el lunes en la noche en la casa de don Carlos Leiva, han llegado nuevas y distinguidas adhesiones. Cuentase ya con un número crecido de firmas. Prontamente se le dará publicidad a este pliego con sus adhesiones.

Veladas

Mañana sábado, en la noche, habrá en el Teatro Apolo una interesante velada preparada por el Patronato Escolar de la Escuela de Niñas Jesús Jiménez y a beneficio del Arbol de Navidad de aquella escuela.

Se hacen preparativos intensos y ensayanse varios números. Espérase un buen resultado, toda vez que los padres de familia prestarán todo apoyo a esta simpática iniciativa.

También el domingo en la noche en el Salón de Catecismo de Los Angeles habrá otra velada a beneficio del Asilo de la Vejez, preparada y dirigida por la distinguida señora doña Angela de Ortiz. Para fines tan benéficos se espera el concurso de todos los vecinos.

La pólvora y la Hoja Dominical

En la Hoja Dominical de este último domingo, viénesse haciendo relación a la costumbre de reventar pólvora en las festividades religiosas. Defiende la práctica y censura a los que han contribuido por la

abolición de esta costumbre en las solemnidades de primera clase usuales en la Iglesia Católica.

«Promesa jurada»

Se efectuó el miércoles en la mañana la tradicional procesión al vecino pueblo de Taras con motivo del aniversario de la inundación. En elegante carroza se llevó la Virgen de los Angeles Asistió la Banda Militar. La asistencia de fieles fué regular.

Baile de fantasía

El domingo por la tarde se verificará en el Club Social un hermoso baile infantil de fantasía.

Los niños asistentes invitados son bastantes y cada quien hace sus correspondientes vestidos de fantasía para este hermoso festival. Daremos crónica de este acontecimiento social.

El Teatro Americano

Una interesante película exhibida el próximo domingo en el Teatro Americano. Se titula esta joya cinematográfica «Romola». Hay interés en el público por admirar esta grandiosa obra del arte mundo.

Pocas veces han llegado al país obras de esta naturaleza que despierten entre el público una justísima y viva expectación. En los teatros de San José ha merecido grandes aplausos y su exhibición se ha ejecutado varias veces con nutrida concurrencia. Para este día prepara el Teatro una orquesta competente, compuesta de elementos de la capital y de esta ciudad que haga honor a la película que se admirará en la pantalla. De suerte que el americano prepara un hermoso programa de positivo valor artístico para la noche de este domingo.

CRONISTA X

Cartago octubre 28 de 1926

Programa del concierto que dará la Banda Militar a las veinte horas en el Parque Morazán

- 1º.—La Torre Eiffel. Marcha, Sigurd.
- 2º.—Alborada a Colombia, Obertura, Kelsen.
- 3º.—Serenata de Guillotin, Obertura, Goublier.
- 4º.—El Corazón y la Mano, Fantasía, Lecocq.
- 5º.—El Teropelo de la Rosa, Vals, Bernard.

El Director,
ROBERTO CANTILLANO

En Concepción de Cartago

Gran Fabrica de ladrillo mosaico

Diferentes estilos y tamaños

dibujos distintos

y elegantes

PRECIOS ECONOMICOS

Ordene sus pedidos a su propietario

EMILIO BRENES ROBLES

Por la Agencia Principal de Policía de Tráfico

Queja contra un motorista del Tranvia

Una parte presentado por el policía No. 108 de la Primera Sección dice que en la tarde de anterior, frente a la iglesia de San Antonio, le indicó que parase, para que subieran unos pasajeros, al motorista del carro del tranvia No. 4, que venía de Goicoechea, y que el motorista en vez de atenderle continuó a gran velocidad, habiéndolo golpeado el carro en un hombre.

Luego el tranvia se detuvo como a doscientos metros de distancia y cuando ya los pasajeros que deseaban subir lo alcanzaban, volvió a continuar su marcha.

El referido policía cita cinco personas que presenciaron este hecho y que pueden ser llamadas a declarar sobre el particular.

Ayer fue multado, por imprudencia en el manejo, el conductor del automóvil No. 1017 de San José, y han sido citados por diferentes infracciones a la Ley de Tráfico los conductores de los siguientes vehículos: de los autos números 1151, 206, 200, 288, 1120, 341, y 110 de esta capital, el No. 12 de Heredia y el coche No. 51 de San José.

Anúnciese en EL MUNDO

Se integró la Junta Electoral de Siquirres

El grupo histórico piensa lanzar una papeleta municipal

(Del Corresponsal)

La Junta Captonal Electoral quedó integrada así: Alfonso Rivera, Emilio Ortuño y Alberto Strasburger.

Se dice que el grupo «histórico», piensa lanzar una papeleta municipal, incluyendo los nombres de don Franklin Venegas y don José Cubero, mandadores de fincas de la United Fruit Co., que generalmente viven fuera de la población.

Como suplentes se cita a Emilio Ortuño y Ricardo Rojas.

El Partido Unión Nacional no ha determinado quienes integran la papeleta, pero se habla de las siguientes personas: don Francisco J. Rucavado, Ernesto Rojas, y Vicente de la Peña, propietario; Paulino Valdemar, y Liborio Flores, suplentes.

A nuestros suscritores de San José hacemos saber, que nuestro exclusivo agente de circulación en esta ciudad es don Amado Benavides H.

Accidentes del trabajo

El señor Rafael Céspedes Sandi, de diecinueve años, vecino de San Pablo de Turribares, cayó de un árbol, sufriendo serios golpes. Fue trasladado al Hospital de esta ciudad, en estado de suma gravedad. Lo atendió el doctor Chacón. El miércoles falleció.

Mercadito que se ofrece en venta

Ha sido ofrecido en venta; a la Comisión Técnica de Sanidad, el mercadito del lado Sur, contiguo al Municipal.

Se ha venido repitiendo que el local resulta ya estrecho y debe ser ampliado.

Gran feria escolar en la Escuela «Juan Rudin»

Anoche fué definitivamente aprobado el programa de la hermosa fiesta que ha de tener lugar los días 12, 13 y 14 del mes de Noviembre próximo en los amplios salones de la Escuela «Juan Rudin» frente al Liceo Costa Rica.

La fecha se acordó adelantarla, debido a la necesidad de alejarla de los días dedicados a exámenes de fin de año.

Dada la variedad y agradable combinación de los festejos que han de tener lugar y el benéfico fin que se persigue (un hermoso árbol de Navidad) no dudamos que el éxito más completo coronará los meritorios esfuerzos del Comité organizador.

Hamburg Amerika Linie

El vapor correo

GALICIA

de 6047 toneladas

saldrá de Limón para Puerto Barrios el 27 de octubre llevando pasajeros y carga

Se avisa a quienes viajan a Europa vía Habana o New York que pueden encargar sus billetes en esta agencia de Costa Rica.

De Habana vía España a puerto inglés, a Hamburgo en los vapores de primer orden Holsatia y Toledo.

De New York para Hamburgo, vía puerto francés e inglés en los magníficos vapores Albert Ballin, Deutschland, Cleveland, Resolute, Hamburg y Reliance.

El vapor

GALICIA

saldrá de Limón el 7 de noviembre con pasajeros y carga para Cristóbal, Cartagena, Puerto Colombia, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad, Plymouth, Amsterdam y Hamburgo.

Para más informes:

San José-Limón

Victor Fabian
Agente

Puntarenas

Luis Casalvolone

FERROCARRIL AL PACIFICO

AVISO

La salida del tren de pasajeros de Puntarenas será, de hoy en adelante, a las 8. 30 horas, pasando por Chacarita a las 8. 45; por Roble a las 8. 55; Barranca a las 9. 15; y Caldera a las 9. 45.

El servicio de pasajeros a Boca y Bonilla queda desde ahora suspendido:

El tren local de animales se correrá así:

LUNES: de Puntarenas a San José

MARTES: de San José a Puntarenas.

San José, 29 de Octubre de 1926.

León Rojas C.

Superintendente

José Cabezas

Administrador General

CEMENTO

15.90

Adela v. de Jiménez e hijos

V. M. Salazar & Co.
LIMON, C. R.

Oficina de Negocios en General

Casa de piedra frente al Comisariato de la United Fruit Company

Crónicas científicas

Las bromas de los Marcianos

Algunos científicos de Washington manifiestan que las últimas catástrofes naturales que han venido sucediéndose, obedecen probablemente a la proximidad del planeta Marte. La comunicación mundial nos da cuenta de fuertes tempestades en el Canal de la Mancha, en Nueva Escocia, en Cuba, en España; y de sacudidas sísmicas en California, en Italia, en el océano Pacífico según el registro del Observatorio de Hohenheim; y en Leninakan, provincia de Armenia, cuyas numerosas víctimas han sido auxiliadas oportunamente por Rusia y los Estados Unidos de Norte América.

Marte, cuyo volúmen es aproximadamente la mitad del de la Tierra, y que dista un poco más del sol que nosotros, tiene un indudable control sobre los fenómenos naturales de nuestro planeta, sobre todo, cuando su proximidad es mayor, lo que ocurre de tiempo en tiempo obedeciendo a leyes inmutables e infinitas. No obstante su pequeñez, tiene dos satélites, y a la paciente observación de los astrónomos se manifiesta con un intenso brillo rojizo, en períodos de diez y seis años. Se ha llegado a la conclusión de que hay atmósfera en Marte, no obstante la confusión presentada por determinados fenómenos espectroscópicos; y de que tiene nubes semejantes a los cirrus, aunque a veces se observan cúmulos que ocultan detalles de alto interés científico. Se supone que haya vegetación en él, a juzgar por las depresiones oscuras que se notan. Se observan cordilleras de montañas. Hay cuencas hidrográficas y la ciencia ase-

gura que no hay océanos, sino agrupamiento de lagos, a lo cual obedecen las manchas que presentan algunas regiones oscuras del planeta. Al igual de lo que ocurre en la Tierra, hay depresiones ocasionadas por una deformación tectónica de la corteza. Así mismo se considera que el hemisferio austral de Marte ha sufrido una desviación con respecto al boreal, fenómeno que también se observa en la Tierra.

Algunas peculiaridades de Marte se han observado con mayor propiedad que las semejantes de la Tierra. Así por ejemplo los que nosotros llamamos polos, se han notado con más propiedad en Marte. El año que se le ha calculado dura 687 días y su rotación diaria es de 24 horas y minutos.

Numerosos hombres de ciencia creen en la posibilidad de que ese planeta haya estado habitado desde mucho tiempo antes que la Tierra. La cosmogonía atribuye, a sus habitantes, mayor desarrollo que a los nuestros, tanto físico como moral. Algunos centros científicos han estudiado la posibilidad de transmitir señales eléctricas o luminosas en el afán de aclarar lo que hoy es todavía un enigma para la ciencia. Esta evolución día tras día. Constantemente aparecen nuevas teorías, sorprendentes inversiones, que se combinan en mágica red determinando el avance de la civilización. La naturaleza, al propio tiempo, hace revelaciones inesperadas que abren nuevas posibilidades al anhelo científico. Podemos algún día comunicarnos con los marcianos, conocer sus características, relacionar las

posibilidades cósmicas de ese planeta con numerosos fenómenos que todavía no están sujetos al control de la investigación?

Estas conmociones que ahora siente la Tierra se an el efecto de la proximidad del planeta que se manifiesta periódicamente con fenómenos astronómicos bien determinados ya, o el resultado de poderosas señales de sus habitantes en su afán de conocer el misterio del nuestro, si tanta es su potencia intelectual y tan grandes son los recursos de que dispone? Serán desacertadas todas las teorías que giran hoy al rededor de las hipótesis aceptadas en los Observatorios? Guardaran fidelidad los potentes lentes a las leyes naturales de otras atmósferas? Las doctrinas en que se basan nuestros astrónomos, no se derrumbarán por fenómenos imprevistos que los desconcierten? Duda o certidumbre, revelaciones o resultados de paciente investigación, pero lo cierto es que la conciencia no descansa en su afán de descubrir el más allá, y en ese empeño se consumen toda la energía universal y el infinito poderío de la inteligencia.

EL DUENDE NEGRO

Arbol de Navidad de la Escuela Maternal

En la Escuela Maternal se están recogiendo cinco para el Arbol de Navidad a fin de obsequiar a los niños que allí asisten.

Como no faltan personas que suelen acordarse de los niños pobres, no está mal recordar que allí se les festeja en Noche Buena.

Noticias de México

(Por Radio via la Sabana)

Llegó a México el GraJ. Obregón

México 27.

En la mañana de hoy llega a esta capital el General Alvaro Obregón, ex presidente de la república. Se le prepara un gigantesco recibimiento. Toda la población se alista para concurrir a la estación.

La Capitania del puerto de Veracruz recordó a los armadores de barcos de capacidad hasta de cincuenta pasajeros, incluyendo la tripulación, que a partir del 1º de noviembre

no podrán zarpar si no tienen estaciones inalámbricas, en cumplimiento con la disposición del gobierno.

El Chicago Tribune periódico de los Estados Unidos, se refiere a la demanda de cinco mil mujeres francesas contra aquel país. Son cinco mil esposas de soldados norteamericanos que quedaron abandonadas cuando ellos regresaron a su patria. Exige el periódico que los Estados Unidos reco-

En la Normal no hay exámenes

En la Escuela Normal de Costa Rica están suprimidos los exámenes de fin de año. Los alumnos aplazados, pueden solicitarlos, como un último recurso y aquellos que no alcanzan notas altas, los presentan para mejorarlas.

Los geólogos dependientes de los departamentos de exploraciones y estudios geológicos de la Secretaría de Comercio, Industria y Trabajo, acaban de descubrir una gran zona petrolífera y enormes yacimientos de asfalto, en los estados de Puebla y Veracruz.

Las observaciones hechas determinan también científicamente la existencia en el estado de Puebla de grandes criaderos de carbón mineral. Los pilotos cubanos que hicieron el vuelo de Cuba a Haití harán pronto un viaje aéreo a esta capital. Aviadores mexicanos irán a encontrarse a Veracruz. Hay gran entusiasmo por su llegada.

El gobierno dispuso la instalación de estaciones inalámbricas en todos los estados de la República para suplir las líneas terrestres en casos de interrupción.

El Capitán del ejército Cubano Alberto GONDIA dictó en el salón de actos del Colegio Militar, una interesantísima conferencia sobre Instrucción de Tiro a Fusil y Ametralladora. Fué muy aplaudido por la enorme concurrencia.

En los Juegos Centroamericanos México triunfó ayer en el segundo juego "single" de tenis. Los atletas de Cuba, Guatemala y México se aprestan para las pruebas de pista en el Gran Estadio Nacional. El encuentro de "trac" durará tres días, sábado, domingo y lunes, como final culminante de los juegos.

United Fruit Company SERVICIO DE VAPORES

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón llegarán a este último puerto los días Jueves en la mañana, y zarparán los días SABADO en la tarde, haciendo escala en ambos viajes en Habana (Cuba) y Cristóbal (Colón).

Principiando por el vapor CARTAGO que saldrá de Limón el 2 de Noviembre los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA tocarán en Limón los días MARTES de cada semana y saldrán ese mismo día para Nueva Orleans, vía Cristóbal y Habana.

Los vapores CAVINA, ARGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto los Jueves en la mañana, y zarparán de regreso los Viernes en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes, dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón a los Sub Agentes en San José Señores Sasso & Pirie, Sucs.

M. M. MARSH,
Administrador.

Cemento Italiano c\$15.50

De mejor calidad que cualquiera otro

Devolvemos su dinero si no le da el resultado que usted busca

Cemento Alsen c\$16.50

Adela v. de Jiménez e hijos

LABORES DEL CONGRESO

Fué rechazada una moción para posponer los proyectos de Patria y el Salvador hasta la presentación del contrato del Ferrocarril a Río Frío

El diputado del pueblo declara que en Costa Rica la United Fruit Company hace lo que le da la gana

Dos asuntos

Fue leída una comunicación de la Secretaría de Relaciones Exteriores, dando cuenta de haber transmitido al Excmo. Sr. Ministro de México en Costa Rica, don Antonio Mediz Bolio el acuerdo de la cámara relacionado con el gentil obsequio del Inalámbrico.

Se aprobó la forma de decreto al proyecto para la contratación del empréstito de la Municipalidad de Orotina.

Tierras de El Salvador

Se puso en tercer debate el proyecto para la venta de las tierras llamadas del Salvador que, como se sabe, tiene conexión o entronque con el asunto de Patria.

La moción del Sr. León Herrera

No deseo que mis palabras se interpreten como un empeño en poner tropiezos a esta negociación que siempre he apoyado ya que ella significa darle vida, por medio de las vías de comunicación, a una rica zona del país. Pero como durante los últimos días el aspecto de las cosas han cambiado con el anuncio del proyecto para construir un ferrocarril a Río Frío, yo creo, por el entronque que tienen las dos negociaciones que, es preferible y muy conveniente posponer este debate hasta que se tramite el antes citado. Me parece que es muy conveniente esperarlos al desarrollo del proyecto del ferrocarril. Y al efecto hago la moción del caso.

Arias.—Muy juiciosa me parece la moción del señor León Herrera. Efectivamente, si el ferrocarril ha de ser una realidad, es preferible esperarlos al desenvolvimiento de ese proyecto. Abundo en las mismas ideas que el señor León Herrera, pero yo le indicaría la conveniencia de que ambos negocios, el de Patria y el del Salvador pasaran a estudio de una misma comisión que les diera remate a la vez.

Fernández R.—Queiro que conste mi voto negativo a la moción del señor León Herrera. Se trata de dos negocios perfectamente distintos. El de ferrocarril a Río Frío exige mayor amplitud y sus detalles los discutiremos cuando sea tiempo. El del Salvador no debe posponerse en una forma de sorpresa. Algo semejante fué la indicación del Ministro de Hacienda anunciándonos, como un cebo, el empréstito. Ahora parece seguirse la misma política. Ya el señor León Herrera nos ha pedido, en el curso de las discusiones de este asunto, dos compases de espera. Yo adverso la moción.

León Herrera.—No puedo dejar sin contestar los cargos que me hace el señor Fernández Rodríguez por mi actitud en este proyecto. De sus palabras pareciera desprenderse que yo trato de ponerle tropiezos al negocio, lo que juego a dos espaldas y eso en mi ánimo está muy lejos de ser. Cuando pedí que se pospusiera, anteriormente, lo hice por el deseo de que mis compañeros estudiaran bien el punto. El señor Fernández manifiesta que en el proyecto del ferrocarril a Río Frío hay un interés personal, interés de la Compañía. Debo manifestar

que yo miro el caso desde el punto de vista de la conveniencia nacional. A la Compañía nada le debo ni nada espero de ella. El señor Fernández tiene que reconocernos el derecho de pensar distinto a él y eso es todo. Insisto en que al país le conviene que se habilite una rica zona y no veo porqué no hemos de esperarlos al desarrollo de la negociación citada.

Ortiz Odio.—Yo le negaré mi voto a la moción del señor León Herrera. El asunto está muy discutido y no veo porque vamos a perder más tiempo. La United puede si le da la gana, construir el ramal a Río Frío sin tomarse la molestia de consultarlo al Congreso, como lo hizo con los ramales de La Estrella y de Sixaola. Y es porque esa Compañía en Costa Rica hace lo que le da la gana.

Valenciano.—Yo soñaba que el proyecto se iba a llevar a cabo y veo que va a morir oculto bajo el velo de Isis que ahora comienza a descorrerse con el anuncio de que una poderosa Compañía, como una ave agorera hace que tengamos que esperarlos, mientras que por el éxito de unos empresarios pobres, buenos luchadores nadie nos pide nada. De un tajo se echa abajo la labor de los que sudan, y a eso, prácticamente vamos, suspendiendo la discusión. Yo no voto la moción del señor León Herrera.

Arias.—Las manifestaciones del señor Fernández son injustificadas. No hay razón para decir que posponemos esta discusión para favorecer intereses particulares. No se puede llamar así el arreglo de una vieja cuestión con una poderosa Compañía, el cual es de indudable interés nacional. Ya el Congreso más de una vez se ha preocupado por buscar una solución. Recuerdo que en cierta ocasión se nombró una comisión para buscar el arreglo y nombrado que fué el Licenciado don Cleto González Víquez se obtuvo una respuesta muy descortés por parte de la Compañía, ya que ni siquiera contestó.

Pero no quiere decir que no debemos preocuparnos por un arreglo al cual están vinculados los intereses del país. Una cosa es buscar un arreglo y otra ceder a una petición. La moción del señor León Herrera está basada en la lógica y no hay porque hablar de encapertarse el negocio, de decir frases floridas y de levantarse airado a protestar. La seriedad de la Cámara y la consideración que merecen los compañeros no justifican las palabras del señor Ortiz.—Yo invito a los señores diputados a que discutamos el punto de la conveniencia del camino y si él puede ser beneficioso o bien, conviene mejorar la carretera a Carrillo. No deben hacerse cargos a ciegas. Discutamos si el Congreso debe pronunciarse por la venta de las tierras del Salvador y si ellas pueden traer o no buenas consecuencias. Yo insisto en que el proyecto pase a estudio de la comisión de Legislación integrada por tres personas muy competentes y estudiosas, Ortiz Odio.—Lo que dije de

la United lo afirmo y lo repito.

Y de manera clara, sin frases floridas ya que no las sé hacer, de un modo terminante, le pregunto al señor Arias: Con qué permiso, por medio de qué ley, la United construyó el ramal de ferrocarril a La Estrella y así mismo a Sixaola? El señor Arias tiene como veinte años de ser diputado y estando en el Congreso se efectuó esa obra, ¿Entonces? El Congreso de esa época protestó. Otra pregunta: ¿Quién autorizó el traspaso del Ferrocarril de Costa Rica a la Northern Railway? ¿Esa compañía no cumple las fórmulas de ley, y en los detalles de los documentos, los tickets; el personal y demás hechos se compraban mis palabras.

Yo no he tratado de hacerle ninguna ofensa al Congreso pero justifico mis palabras en la conducta que siempre se ha trazado la United.

Arias.—Gustoso complaceré al Sr. Ortiz Odio. Efectivamente no existe ningún trato legal del traspaso del ferrocarril de Costa Rica a la Northern, pero es el caso que para la necesidad que tenía que llenar en aquel entonces la Compañía, no necesitaba de la sanción del Congreso. Como es natural ese traspaso no fué ni ha sido legalizado. Y como consecuencia, el Gobierno no puede respetarlo. Por esa misma situación ambigua para con esa compañía considero que la situación debe arreglarse y no se diga que la pasividad que en otra fecha pudo tener el gobierno, y no el Congreso, puede repetirse. A esas situaciones es a las que debemos meterles el diente y buscarles una solución mirando siempre los intereses nacionales. Respecto al ferrocarril a la Estrella yo no sé si la situación sea pedirle a la empresa que levante sus rieles, comprendo que ha abusado, pero eso no quiere decir que no debemos poner un marcado empeño en solucionar dificultades, sobre todo tratándose de una Compañía poderosa y muy arraigada en el país. No insisto en que se posponga la discusión y creo que debemos discutir si el asunto pasa o no a la comisión.

Robles.—No estoy de acuerdo con el señor Arias. La moción del señor León Herrera es para que el asunto se posponga pero la del señor Arias, diciendo que pasen a una comisión dos asuntos uno de ellos sin el debate de ley podría interpretarse como un propósito de estorbo.

Arias.—La moción del señor León Herrera es para postergar el asunto por un tiempo indefinido, la mía es más práctica ya que así una comisión estudiará los dos negocios a la vez y armonizará el pensamiento.

Robles.—Es admirable la habilidad de palabra del señor Arias. El hecho de que los proyectos pasen a comisión, significa prácticamente, que están rechazados. La moción del señor León Herrera es más expedita.

Se desechan la mociones

León Herrera y Arias fueron rechazadas. Aprobado el proyecto en tercer debate se inició la discusión detallada participando en ella los señores Padilla, Araya don Hormidas, Arias, Ortiz, Baltodano, Valenciano y Leiva. Se aprobaron varios artículos.

Una moción del señor Padilla para que se pusiera un impuesto a todos los propietarios beneficiados directa o indirectamente con la construcción del camino, mereció un debate entre los citados señores y el representante Brenes Ortiz. Terminó después de haber hecho uso de la palabra el señor Arias apoyando la moción de Padilla.

El señor Baltodano refirió a las manifestaciones del señor Valenciano de que los interesados de Patria eran personas pobres, manifestó que eso no era cierto; que todos los interesados eran capitalistas.

Labor sanitaria de los maestros

Se efectuó una reunión en la Subsecretaría de Higiene y Salud Pública

El lunes en la tarde se efectuó una reunión de Directores de Escuelas de San José en la Subsecretaría de Higiene y Salud Pública. También asistió el señor Jefe Técnico.

Se trató de iniciar una campaña sanitaria, por medio de los maestros, utilizándolos como agentes para obtener la mejor higiene pública, doméstica y personal.

El plan es que los maestros visiten, dos veces al año, los hogares de sus alumnos, para que se den cuenta de las condiciones higiénicas en que viven y den consejos, especialmente sobre alimentación de los niños.

Se estima que esta labor sería más beneficiosa que la que actualmente realizan las Asistentes Sanitarias, visitando hogares de niños enfermos.

Se calcula que hay en San José seis mil hogares y podrían visitarse dos veces al año.

Cada maestro tiene, por término medio, treinta alumnos y fácilmente visitaría en treinta semanas la casa de cada uno, dedicándole media hora.

Antes de imponer ese trabajo se dictarán unas conferencias a los padres de familia, para enterarlos de la labor que se desea llevar a cabo a fin de evitar las dificultades que se presentan ahora al tratar de allegar datos sobre la mortalidad infantil en diez años atrás.

Esta labor tendría grandes ventajas, desde el punto de vista higiénico y el pedagógico.

En la reunión del lunes se trató de los siguientes puntos: Nuestra mortalidad. Colaboración del maestro en la higiene pública, doméstica y personal. El maestro y la inspección médica en la escuela etc.

VIDA SOCIAL

DON JUAN CASAS

Anteayer, después de penosa dolencia, falleció en Puntarenas el caballero don Juan Casas.

El señor Casas era hijo de la Gran República Azteca, de la que a nuestras tierras vino hace dos décadas habiéndose radicado en el Guanacaste, hacia donde lo llevaron su afición al comercio y a las tareas agrícolas.

Le conocimos en el pintoresco pueblo de Sardinal, en el que su casa, siempre abierta al peregrino, era la tienda hospitalaria en la que a más del lecho propicio al descanso de la fatigosa morcha, y de la silenciosa cena, se disfrutaba de la amensísima charla y del chiste siempre pícaro y oportuno de don Juan.

Don Juan, como se le llamaba en aquel pueblo, donde su vida ejemplar de patriarca, su hacienda y todo lo que en él había, era compartido desinteresadamente con todo el mundo.

Y aquella su fortaleza de roble añoso, aquel su corazón todo bondad, fueron segados por la guadaña inconsecuente de la muerte.

El justo dolor de su estimable esposa doña Isabel y de sus pequeños hijos Dora y Luis, lo hacemos nuestro, y al compartirlo muy sinceramente con ellos, depositamos sobre la tumba de don Juan la modesta flor de nuestro eterno recuerdo.

ESTIMABLE ENFERMA

La apreciable señora madre de nuestro amigo don Frank Mc. Guinness, se encuentra en esta capital bastante delicada de salud.

Cot, Cartago, 28 de octubre de 1926.
Sr. Director de EL MUNDO San José.

Muy señor mío: Desde hace varios días he estado con el deseo de escribirle llamándole la atención sobre las «Noticias Morrocotudas» que periódicamente aparecen en La Tribuna. No lo había hecho por falta de tiempo y porque la tarea me daría mucho trabajo.

Lector constante de todos los periódicos me doy cuenta hasta de la última gaceta y de aquí mi asombro cuando un matutino recoge en su primera página, con grandes títulos, noticias que otros han publicado un mes antes por lo menos, pero para no cansar a los lectores quiero exhibir una muestra. Ella no pertenece a la clase lechuga antes citada, pero sí a la morrocotuda. Vamos al grano:

La lancha Santa Rosa estuvo a punto de naufragar.

No se produjo la catástrofe gracias a la pericia del Capitán, la disciplina y el valor de la marinería.

El telegrama oficial que informa del acontecimiento es lacónico: se circunscribe a estos detalles:

JUNTARENAS, Oct. 26.—A Secretario de Hacienda, San José.

La lancha «Santa Rosa» llegó ancoche a las 22 horas, después de correr un temporal entre Zacate y El Pozo. Trajo destruido un mástil. Tripulación y pasaje sin novedad. Oscar Salazar, Secretario de la Jefatura de Lanchas Nacionales.

La lancha conducía pasaje numeroso y bastante carga, se dirigió al Norte, esto es, a Puntarenas.

El temporal se inició con un ligero viento que más tarde adquirió caracteres de verdadero ciclón.

La estimable enferma había llegado de los Estados Unidos al parecer restablecida y ahora ha recaído nuevamente. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

LOS QUE LLECAN

En los deferentes barbos que llegaron ayer a Limón, procedente de Europa y Estados Unidos, ingresaron al país los siguientes distinguidos viajeros

Don Mario Urbini Sra. e hija, don Max Koberg Sra. e hijo, don Ludwig Siebe y Sra. don R. Woodbridge y Sra. don Arturo Lyon y Sra. Señora Clemencia Mata. Señora doña Amalia Escalante, don Alfredo Mata, don Macedonio Esquivel, Don José Traube, Lic. don Julio Sáenz y don Ernesto Steinworth.

«EL MUNDO» presenta a todos estos distinguidos viajeros su atento saludo de bienvenida

AMIGO QUE RETORNA

Julio Sáenz se halla de nuevo en la tierra.

Pasó largos meses en Europa y dice que efectuó estudios de especialización legal. Nosotros no se lo creemos, pero nos alegramos infinito de tener entre nosotros al amigo muy querido.—M. H

NATALICIO Y FECHA MATRIMONIAL

Cumple años hoy la estimable dama doña Matilde Victory de Scholterhausen y a su vez, la señora Victory y su esposo don Eduardo Scholterhausen, celebran en este día la fecha de su enlace matrimonial.

Nos es grato felicitar al tal motivo a dichos esposos.

Noticias morrocotudas

Un periódico que le toma el pelo a sus lectoras

Fuerte tormenta con lluvia recia, y el mar, amenazado por el viento, amenazante.

Las olas, terribles y enormes, batían a la pequeña embarcación en todas direcciones. Entra el pánico al pasaje que grita: la tierra; y en aquellas condiciones, poner pro a tierra era embarrancarse morir.

Fue entonces, en los momentos más críticos, cuando el Capitán de la Santa Rosa toma altura desafiando el peligro.

Las olas barrían la cubierta de la embarcación, arrastrando todos los enseres y al descender de una montaña de agua para caer en la profundidad, la Santa Rosa entra al puerto sin mayores averías.

Felicitemos cordialmente a tan bravos marinos.

La frescura no puede ser mayor. Ent e Zacate,—una de las bocas del río Térraba—y el Pozo, no pueden haber olas o tempestades; se trata de un río apenas navegable y no de un «mar amenazado y amezanzado».

Peró el colmo de los colmos es que la lancha no sufriría ninguna tempestad; que los pasajeros no se dieron cuenta de la catástrofe sino cuando leyeron «La Tribuna»; que nadie recorda haber implorado tierra; que el Capitán no pudo poner a prueba su valor, que no le restamos, y que la amargura que relata el colega no ha existido sino en el hígado de un reportero en la violeta, esteril en noticias y fecundo en imaginación.

Isidro Contreras

Cámara de Comercio

N.º 37.—Sesión ordinaria celebrada a las 20 hs del 27 de octubre de 1926 con asistencia de los señores Sasso, Presidente; Bowden, Rodríguez, Jiménez, Pastor, Fischel, Zamora, Laspiur y Juan Fernández M., Secretario ad hoc señor Rodríguez.

Artículo primero. Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Artículo segundo. Se leyó la correspondencia recibiendo la atención usual.

Artículo tercero. Un socio de la Cámara, manifiesta, por medio de uno de los Directores, que con frecuencia nota diferencias de peso, dignas de tomarse en cuenta, entre los pesos de las aduanas para efectos de cobro de derechos y los pesos de factura y ferrocarril. Desea que la Cámara haga las gestiones del caso para que las romanas de las aduanas sean contrastadas para determinar si están descompuestas. Se acordó que el socio en cuestión presente su queja por escrito dando datos

concretos y suministrando documentos fehacientes, como base para las gestiones del caso.

Artículo cuarto. Informa el señor Sasso que recibió la visita de dos señores japoneses, representantes de asociaciones de comercio del Japón, a quienes se presentó la cortesía del caso y se le suministraron datos de comercio.

Artículo quinto. La comisión nombrada para dictaminar acerca del Proyecto de nuevos Estatutos y Reglamentos de esta Cámara que se han de presentar a la Asamblea General de Socios, lo devuelve con algunas alteraciones. Se procedió a la lectura y discusión final de dicho proyecto. Se leyeron y aprobaron los Artículos 1 a 11. Se acordó que se comience a publicar dicho Proyecto, para conocimiento de los socios, a fin de que estén preparados para su discusión en la Asamblea General que se convocará en breve con ese fin.

A las 22.25 horas se levantó la sesión.

El Jefe del Control visitó a su colega de los Estados Unidos

Anuncia su llegada a Costa Rica para el once de noviembre próximo.—La Cruz Roja Gostarricense le encargó pasar a Cuba

El General don Juan Bautista Quirós, Jefe de la Oficina de Control en su viaje de recreo por los Estados Unidos, visitó al Jefe del Control de esa República, Mr. Loord, con quien cambió impresiones sobre organización de oficinas.

Parece que Mr. Loord le declaró, después de oírlo hablar sobre la organización de la oficina en Costa Rica, que nada nuevo tenía que decirle; que

no estaba mejor organizada su dependencia.

También fué presentado al Secretario del Tesoro.

El General se embarca mañana y debe estar en Limón el once de noviembre entrante.

La Cruz Roja Costarricense le encargó, cablegráficamente, pasar a Cuba y presentar a la Cruz Roja de ese país, en nombre de la Costarricense, su condolencia, con motivo de la catástrofe última.

Se transfirió la velada Pro-Cuba

El poeta Soto Hall dictará una conferencia sobre la Influencia de Costa Rica en la Independencia de Cuba

Con motivo de la llegada de la Compañía María Guerrero no se pudo efectuar, en el Teatro Nacional, la velada Pro-Damnificados de Cuba, que se anunció para hoy.

De mejor acuerdo se ha dispuesto transferirla para el lunes, en el Teatro Moderno.

El poeta Soto Hall dictará una conferencia sobre el si-

guiente tema: «Influencia de Costa Rica en la Independencia de Cuba».

Hay que recordar que el poeta Soto Hall estuvo vinculado a la vida costarricense y que ahondó mucho en asuntos históricos y de administración pública. Esto hace pensar que la exposición será muy interesante.

Traducción de un juicio sobre Costa Rica del 53 y 54

Se está traduciendo un interesante estudio del Dr. Mettly Wagner y el Dr. Carl Stherzer, intitolado «La República de Costa Rica en 1853 y 1854, cuya segunda edición se hizo en 1857, en Alemania.

Tiene pasajes muy importantes, sobre el estremo del Palacio Nacional, las erupciones del Irazú, etc.

Las calles y solares demontados

En muchos barrios de esta ciudad se encuentran muchos solares y calles llenas de monte, lo cual a más de ser antihigiénico le da muy mal aspecto a la población.

La Sanidad debe dictar medidas fuertes para obligar a los propietarios de esos solares a cumplir con las disposiciones de la ley, y en cuanto a las calles dedicar cuadrillas de peones a que las desmonten.

Convención republicana para la elección de municipales

Dentro de pocos días, en la residencia del Lic. don Carlos María Jiménez, Jefe de Acción del Partido Republicano, se verificará una convención para elegir el cuadro de candidatos a municipales en el próximo período.

Se nos asegura que es un hecho figure en primera línea el señor don Marco Aurelio González Lahmann,

Salutación a doña María Guerrero

Por haber aparecido con numerosos errores de corrección y de formación; que lo desfiguraron totalmente, repro-ducimos hoy el siguiente artículo publicado en nuestra edición de ayer:

Bienvenida a estas playas de Costa Rica, doña María Guerrero, artista insigne y dama nobilísima, a la que traéis el doble abo- lengo de vuestro arte y de vuestra estirpe.

Bienvenida a esta tierra porque váis a darnos, en copa que escanciarán labios tropicales, un poco de vino de España. De aquella España que fué locamente aventurera sobre los puentes de las carabelas de Colón; que probó el temple de su alma con la osadía de los conquistadores; de aquella España que ahoga sus penas en el lírico repicar de las panderetas y que—paradójicamente—endulza su vida con el triste lamento de las coplas.

Que vive intensamente en la plaza de toros,—oro, seda, sangre y sol—y que enseña el ardor de su alma en el reventar de los rojos claveles de Andalucía.

Daréis, señora, lustre y renombre a esta «tacita de oro» que es nuestro Teatro Nacio-

nal y que últimamente ha sido profanado por figuras medio cres. Y porque venís con vuestro arte, que ya ha consagrado la admiración de cien pueblos, a limpiarlos del pecado de esa profanación, nuestro agradecimiento tiene que ser espontáneo, y ¡por eso sincero!

Bienvenida a esta tierra, Señora, porque vemos en Vos no sólo a la dama nobilísima, sino también a la artista que mejor ha contribuido al florecimiento del moderno teatro español y sobre todo ¡del teatro lírico—fastuoso, sonoro y deslumbrante—que tiene en Marquina y Villaspesa su mejor expresión.

Bienvenida a esta tierra, doña María Guerrero, artista insigne: Aquí sabremos premiar, con el aplauso unánime vuestro arte incomparable.

Bienvenida a esta tierra, Marquesa de la nobleza española. Aquí sabremos, con nuestra galantería (tradicional), rendir a vuestras plantas el mejor homenaje ¡que tenemos para ofrecer: claveles, que evocan las flores de España, y rosas, que son el tesoro mejor de estas tierras indo-españolas.

Por ser tan numerosas las manifestaciones de simpatía que se nos han hecho con motivo del atentado de que fuimos objeto, aprovechamos este medio para hacerles presente a las estimables personas y amigos que nos han honrado con sus visitas y congratulaciones, nuestra sincera y profunda gratitud.

Jesús Pinto y señora

San José, Octubre 24 de 1926.

ROMUALDO SABORIO

Ha muerto

Su esposa Ermida Gómez de Saborio; sus hijos Napoleón Soto J., é Isolina S. de Soto; Enrique Saborio G., y Angelina S. de Saborio; Crisanto Murillo y Oliva S. de Murillo; Adilia Saborio; sus nietos y demás familia, tienen la pena de participar a sus amistades tan sensible pérdida y agradecerán acompañarles a la inhumación del cadáver. El cortejo saldrá de la casa de habitación de don Napoleón Soto, detrás del Colegio de Señoritas, 25 vs, al sur, hoy a las 10 horas, para la Iglesia de La Soledad y a continuación para el Cementerio General.

San José, 29 de Octubre de 1926.

No hay invitaciones personales

LIBORIA C. DE CRUZ

Falleció

Su madre Aurora v. de Castillo, su esposo Ignacio Cruz, sus hijos Abel, Vidal, Hilario, María Cristina, Elisa, Esmeralda, Hermelinda, Edwin, Ofelia Salazar de Cruz, Ofelia Brenes de Cruz, David Solano, Rafael, Salazar, su hermana María, sus nietos y demás parientes, invitan por este medio a sus amistades al acompañamiento del cadáver, que saldrá de su casa de habitación para la Iglesia de La Merced, a las 4 p. m. y después al Cementerio General.

San José, 28 de Octubre de 1926.

No hay invitaciones personales

Mano criminal intentó incendiar el caserón de la Puebla en Limón

TELEGRAMA DE LIMON

A las 4 de esta mañana y mientras azotaba la ciudad una fuerte tempestad, el policía de ronda Daniel Meza y el detective Suárez, descubrieron el comienzo de un incendio que pudo sofocarse enseguida, en el interior del caserón llamado La Puebla, frente a la Plaza de Base-ball. Investigando, la Policía encontró media botella de la que acababa de verterse caufin.

Luego, y en una de las piezas de la casa, ocupada por prostitutas; apareció un rollo de estopas y trapos, impregnado del mismo combustible. Estaba debajo de una palanga, ahogando ésta el fuego que había hecho arder el hachón.

La inquilina, Hortensia Salazar Pérez declaró que en su cuarto acababa de estar Manuel Chavarría. Ambos fueron detenidos y sometidos a la investigación que practica el Alcalde Primero don Francisco Martínez.

El caserón es de propiedad de don Juan Bautista Quirós y lo administra don Filadelfo Granados. Lo arrienda Fernando Gayán, propietario de la cantina y del prostíbulo allí establecidos.

Gayán sospecha que se trata de un empeño en su contra y que el intento fue llevado a cabo por unos rivales suyos, empresarios en negocios como el de La Puebla, que actualmente se ensaña.

Redactor Corresponsal

El Ejecutivo vetará un proyecto

El proyecto sobre la venta de las tierras llamadas del Salvador, está dando mucha tela que cortar. Durante los últimos días ha sido motivo de largas discusiones en el Congreso y ayer, el debate se complicó más con el asunto del ferrocarril a Río Frío. Según se nos informó ayer tarde, es un hecho que el Poder Ejecutivo veté ese proyecto.

En una de nuestras próximas ediciones comentaremos el caso.

Cerina Rodríguez

está enferma en México

La distinguida profesora doña Cerina Rodríguez de Cornik, que se encuentra en México en representación oficial con motivo de las fiestas que allí se celebran, sufrió ayer en la mañana un grave accidente. El cable no da mayores detalles pero se puede deducir que la inteligente dama se halla muy delicada de salud. Anoche su señor esposo, Mr. Cornik, fué informado de que el caso no era alarmante y que después de unos días de guardar cama la enferma restablecería completamente.

El Ferrocarril a Río Frío

Hay mucho entusiasmo entre los empresarios por el proyectado ferrocarril de 40 kilómetros a la región de Río Frío.

Este proyecto, indudablemente, será estudiado con todo cuidado por el Gobierno, con-templando el porvenir de esa rica región.

Si se construyera efectivamente esa línea férrea, una nueva arteria de riqueza se abriría a la nación.

Lo mismo debe hacerse con el Sur del país, cuando antes, para nacionalizar nuestra frontera con Panamá, y formalizar el verdadero dominio. Sería muy conveniente que el Soberano Congreso se ocupara muy tendidamente de estas importantes obras.

Saldo de la Caja Municipal

Hasta ayer 28, el saldo de la Caja Municipal de San José, era de \$ 231 029.96, según dato que obtuvimos en la oficina respectiva. Hay pues fondos suficientes para atender a las necesidades presupuestas del corriente año, lo cual está revelando la acertada administración de las finanzas comunales.

Ayer deben haberse reanudado las hostilidades en la Costa Atlántica de Nicaragua

Don Clodomiro Urcuyo recibió el siguiente mensaje inalámbrico depositado anteayer en Río Grande, cuartel general de las tropas liberales que comanda el General Moncada.

Urcuyo.

San José. El armisticio concluye hoy e media noche.—Se mantendrá una zona neutral que comprende Bluefields, Bocas del Escondido, el Bluff y la Laguna.—Mañana comenzarán las operaciones.—El Ejército constitucionalista está en pie con veinticinco ametralladoras, seis cañones y tres mil rifles llenos de entusiasmo, no hacia la causa nacionalista.—Se ha ordenado que se guarde respeto a los objetos y propiedades de extranjeros y nacionalistas.—El ejército espera entusiasmado el retorno a Nicaragua de su Presidente Constitucional, Doctor Sacasa.—

A estas horas, pues, deben haberse roto de nuevo las hostilidades en la Costa Atlántica de Nicaragua.

Aclarando una nota de ayer

Al dar cuenta a nuestros lectores ayer de que un costarricense estaba preso en México, dijimos equivocadamente que la carta venida de allá, en que al asunto se hacía referencia, nos había sido facilitada para su publicación por el señor Secretario de Gobernación.

Rogamos al señor Castro Quesada se sirva dispensarnos la equivocada referencia que de él hicimos.

El señor Secretario de Gobernación ha dado ya los pasos necesarios para hacer algo en favor del costarricense citado. Anteayer trascibió al señor Secretario de Relaciones la noticia, rogándole intercediera por el señor Caballero.

La familia, debido a la nota publicada por nosotros, está gestionando ya lo necesario a fin de conseguir la libertad de su familiar. Nosotros nos felicitamos de haber contribuido a que la familia Caballero se enterara de la situación de Antonio, y deseamos de todas formas un buen éxito en las gestiones encomendadas a obtener su libertad.

Mr. Marsch no dice nada

El señor Administrador de la United Fruit y la Northern Railway Co., no quiere adelantar ninguna palabra en el asunto arreglo sobre impuesto bananero y construcción del Ferrocarril a Río Frío.

Desea aguardar a que el Gobierno considere la propuesta hecha.

Como se encuentra en esta capital, fué abordado por los periodistas sin lograr obtener opinión al respecto.

Lo que nos dice el Inspector de Ferrocarriles

El señor Inspector de Ferrocarriles don Alfredo Sáenz nos ha manifestado que las irregularidades en el ferrocarril del Norte continúan. Dice que han sido destituidos treinta empleados costarricenses para reponerlos con americanos o con negros, que han sido burlados los derechos de varios conductores y un montón de cosas más.

De Nuestros Corresponsales

Ensalada Crocña

¡Alto ahí!!

¡No faltaba más que este niño se me subiera a las barbas! ¿Quién es el que se atreve a faltarme al respecto tomandome mi nombre de pila para escribir sandeces? ¿Quién es el villano que no respeta la propiedad LITERARIA de mi nombre, ya bien discutido por cierto y cuya incógnita es lo que más admira este gentil muchacho, el Cantor Segura? Pues, bien. Sé quien es, en vez pasada le dejé pasar por lo alto su mal escrita correspondencia en que sacaba de juego a los Cartagos por la nota que escribí en que les hacía aparecer como buenos elementos para integrar una Municipalidad, correspondencia insulsa y ofensiva, pero preferí callar. Hoy se trata de suplantar otra firma maliciosamente para hacerse pasar por un personaje que no es ni lo podrá imitar nunca dado que yo SOY, el Cabo Pastrana y yo soy quien Soy, así le pese a cualquier Guevara de la vecindad. Yo escribo, bien o mal; pero escribo y mantengo en el ambiente el deseo de saber quién es el autor: no escribo y publico a prégón que yo soy quien tales cosas hace que eso es revelar muy poco talento, y una afán de exhibicionismo de que carezco. Por lo demás ya puede escribir cosas que chocan hasta que choquen con cerca o con pared, pero con otro pseudónimo, pues de seguir empleando el mío tendré que demandar Justicia a Director de esta HOJA o en su defecto al gentil Castegmarito... No le parecerá a Ud. joven de los choques que cosan, le encajaría mejor el pseudónimo el Soldado si quiere seguir mi carrera militar? O si quiere ser más gráfico en sus cosas por qué no se BAUTIZA El Negroito de Esquipulas? Sígame mi consejo y quedemos en paz...

Cuestión de Estado

Pues señores, dentro de mi humildad he levantado un polvorín que no llegó nunca a imaginarse. Ríanse ustedes de la Vida y Milagros de Domingo Farfullero, de Galimatías y de Pepe el Tranquilo, aquí he resultado increíble... Una incógnita como una sola sombra larga... y esto naturalmente trae de mal genio a Manuelito Segura, al Maestro Anibal, al profesor Casamaño y al demonio de don Roque que para eso de husnear pseudónimos se las pinta, pero aquí les ha salido el tiro por la culata y ni ahora ni dentro de cien años han de dar con el verdadero Cabo Pastrana quien labora callado, humildemente, silencioso en su taller de Zapatos Viejos pegando parches de cuero y echando medias suelas a más de un encoquetado sueco, tomandome como Dios lo manda su copia del divino métrac, pero sin abusar de ello ni de la paciencia de sus sufridos vecinos. Por lo demás la vida se la pasa placentero y se considera hombre de peso como Lino Castellón, Piquín el del famoso crespó, o Rigo el más humanitario banquero que su fren los empleados municipales y del Gobierno. Qué más podría soñar quien vive como el caracol metido dentro de su concha? Bien venga, pues, la popularidad que mis Ensaladas me han criado, que ellas son hijas dilectas de mi ingenio y el aplauso es el laurel que meño como NIMBO DO RADO de mis no esperados triunfos de cocinero improvisado. Venga otra ensaladilla...

Llegó Tatica

Dice el refrán que cada chiquillo malcriado en cualquiera parte encuentra su padre. Verdad como un templo. Aquí tenemos desde hace días un tatica mal encarado él, de mirada austera, de ceño adusto, asniata con sólo volverlo a ver y se carga un coquete que más que revolver Colt parece

un Maxim. Cualquiera se me tope con el viejillo ese! Pero tratándolo es una madeja, un perfecto gentleman, pero lo pisen el rabo en materia de autoridad, porque el más pintado siente el ponzoñazo. Aquí resultó ser el coco de la High life de la chusma y ni con candela se encuentran en la calle pasadas la seis de la calle los chiquillos Nasfieras y Chochacs. La medida como de Esquipulas ha resultado la mar de milagrosa... Quiera Dios y don Ulises Acosta conserváronlo por secula...

El Cabo de Pastrana

Santa Cruz, Octubre 25 de 1926.

Del vivir Nicoyano

El problema eclesiástico que tantos meses nos ha preocupado fué subsanado con la aceptación de nuestro curato, por Fray Agapito M' Olot; quién como digno Ministro de Dios ha venido a impartir la sana doctrina del catolicismo. Como homenaje de simpatía el domingo pasado la Banda Municipal ejecutó con trozos escogidos una espléndida retreta. Regresó el señor Jefe Político del cantón don Tito Salazar Amador, quien por enfermedad tuvo que trasladarse a la capital. El señor Salazar ha vuelto y ha recomendado sus tareas.

Por el Poeta Chocano

En este importante diario se ha publicado una serie de artículos en donde los intelectuales del mundo piden la libertad del eminente poeta. Distintas naciones americanas haciendo honor a las figuras más altas de las letras nacionales como a la memoria del importal "Dario" los nicaragüenses, y a la exoelsa figura de Manuel Castillo los paraguayos, así lo han manifestado.

Costa Rica, como se quiera debe secundar este movimiento honroso en pró del Cantor

Americano, José Santos Chocano ha immortalizado su nombre en esta tierra de paz con su famoso Canto al Arbol. Los coros de juveniles almas costarricenses al aclarar uno de tantos días del mes de mayo, a la frescura de nuestros árboles, elevando hasta Dios la expresión de una gloria de nuestra América, entonan como homenaje a nuestros bosques el Himno augusto del árbol que tiende hacia las nubes sus ramas como un ejemplo de elevación... Los letrados costarricenses como don Joaquín García Monge, don José Albertazzi A. don Omar Dengo, don Rogelio Sotela, don Luis Dobles Segreda, don Pedro P. Zeledón, Srta. María I. Carvajal y otros cuantos autores nacionales, debían redactarse un oficio o un mensaje y elevarlo a la consideración del gobierno peruano, por medio del Excelentísimo señor Presidente don Augusto B. Leguía.

Cosas que ya chocan

En algunos periódicos del país, hace días, vienen publicando unos cuantos artículos en contra y en favor del señor Alcalde de ésta don Alcides Ramírez. Las recientes publicaciones comentan un leve incidente habido entre este y su suplente J. D. Cárdenas; el cual no tiene ninguna importancia; sino que queriendo aprovechar insignificantes pequeñeces, aspirantes incapacitados pretenden hacer estas cosas de doble calibre, con el sólo fin de que la Corte Suprema interrumpa su limitado tiempo de trabajo para que levante información contra Ramírez, para probarle lo contrario de lo pretendido y poner cada vez a la altura la competencia del Sr. Alcalde. El caso es que ese individuo o individuos por obtener lo deseado revelan el gran interés que tiene o tienen de manejar los intereses judiciales del Cantón, lo que no conseguirán, por sus muchas actuaciones en épocas en que pudieron saciar su sed, prestándose para maquinaciones no convenientes, como se ha probado ya. Se desea esto. Si? ... El pueblo de Nicoya es sabedor de lo que se pretende, con esas continuas quejas... Será que quieren poner o buscar tres pies al gato?

EL ROC.

Nicoya octubre de 1926.

Gositas de Sta. Cruz

El Corresponsal de «EL

MUNDO» en el número del 16 de este mes deplora el abuso que se hace del licor los domingos en esta ciudad y le atribuye toda la responsabilidad al resguardo, habiendo aquí suficiente número de policía que perfectamente puede hacer esa vigilancia, lo que se hace imposible debido a que la misma policía se embriaga los domingos junto con los parroquianos en las tabernas, que los mismos patentados obsequian licor a los gendarmes burlando así, los deberes que como tales tienen. Por una parte hace falta un jefe que les haga leer y explique el reglamento de policía el que conocen solamente por la pasta, o si lo leen, quedan lo mismo que antes de leerlo; y por otra parte, falta de actividad del Jefe Político que por pasar de los 70 años, su ancianidad le impide desempeñar debidamente su cargo, no haciendo más que recibir en su casa las noticias que la misma policía le lleva, o alguna persona en calidad de policía secreta ad honorem que ella misma se diera el cargo de desempeñar, sin que nada de eso esté de conformidad con lo que realmente pasa en la calle patullada por los que han sido hombres el día anterior, balanceándose graciosamente sobre sus mismos pies, exhibiendo las faldas de sus mal puestas camisas y con los ojos como canes envenenados.

Se juramentó la nueva Junta de Educación

Ya fué juramentada la nueva Junta de Educación de esta ciudad, la que, a juzgar por las personas que la integran, hará una labor activa y eficiente, pues la anterior ha de jado mucho que desear.

El edificio que ocupa la escuela Complementaria se está pudriendo lastimosamente, sin que las Juntas pasadas se hayan esforzado por hacer los reparos correspondientes para su conservación; los cielos de casi todo el edificio están podridos porque no se han preocupado por reparar las goteras que abundan por todo el techo. Las actuales reparaciones que exige su estado costarán un poco de dinero, pero confiamos en que la nueva Junta pondrá todo su empeño para remediarlo.

Igualmente hace falta un salón de actos públicos en la nueva escuela de Varones que la Junta pasada fue opuesta a que se dejara, y hacemos tal insinuación a la nueva Junta, como también el mobiliario

que no tiene aquella escuela, y la pintura de ambas.

Duelo

Santa Cruz, se encuentra hoy enlutada, por haber despedido y conducido hacia el sepulcro a una de las señoras más queridas y honorables de la localidad: Simonita Chavarría de Bonilla. En su corazón se encontraban todas las virtudes: Caridad, Amor y Bondad. Era casada con don Cleto Bonilla.

Esta buena señora dejó once hijos cuyos nombres son de mayor a menor: Lila, (casada con don Jesús María Ramírez), Doña Clarisa, (casada con don Benito Mayorga) Arnoldo, Tirteo, Eitelberto, Franklin, Jesús, Adina, Consuelo, Lía y Cleto; los cuatro últimos son todavía de corta edad.

En nombre del cantón de Sta. Cruz doy el más sentido pésame a don Cleto Bonilla y familia deseándoles resignación.

Pulgarín

CEMENTO
¢ 15.90
 Adela v. de Jiménez e hijos

Teatro ADELA

Sólo una función habrá en el Adela, esta noche a las siete, para llevar a la pattalla por segunda vez, debido al éxito obtenido en la anterior proyección de la cinta de arte francés: **COMO MATÉ A MI HIJO**. Es un fotograma sentimental que nos muestra por una parte los terribles problemas que se suscitan en el hogar a consecuencia de las complicaciones de la vida moderna, y por otra nos ofrece un estudio psicológico interesante: el santísimo del amor maternal, que así como en su ceguera es susceptible de los mayores y más lamentables extravíos, en sus reacciones alcanza el nivel de la sublimidad y santifica los errores propios y ajenos con su abnegación infinita. Es una película que deja recuerdo permanente y quienes la vean por una vez darán por bien empleado su tiempo y dinero, pues se trata de una obra de fondo lleva de enseñanzas útiles para cualquiera.

¡Fuera de esto, nada!

BAYER

BAYASPIRINA

Esto es el original y legítimo "SOBRE BAYER"

Limpio Cómmodo Higiénico Seguro

BAYASPIRINA

De las Fábricas BAYER de Aspirina

BAYASPIRINA significa legítimas tabletas "BAYER" de Aspirina; o sean, las únicas que proceden de la fuente original, las únicas que desde hace años prescriben los médicos, y las únicas que son conocidas y usadas en el mundo entero. Por tanto, "BAYASPIRINA, o nada." Ni pida ni acepte otra cosa. Y para estar seguro de que recibe el producto genuino, fíjese si la calita tiene, en ambos extremos, el Sello Amarillo de Garantía con la CRUZ BAYER. Cuando sólo quiera comprar una dosis,

¡no reciba tabletas sueltas!

Pida el Sobre Bayer, si necesita dos tabletas, o el Sobrecito Bayer, si le basta con una. Así sabe Ud. que recibe tabletas legítimas, limpias y frescas. ¡Acuérdese! No vuelva a decir "tabletas de Aspirina." Diga siempre: "BAYASPIRINA" y evítese un disgusto.

Trower's Whisky Escoces

El Whisky que para imponerse no ha necesitado literatura

SU recomendación ha sido CALIDAD CALIDAD CALIDAD

No pida un whisky PIDA UN CHEQUERS y tomará el mejor WHISKY

Agente Distribuidor: Frank Maduro San José, C. R.

En todas las buenas cantinas

Lo que hace falta

Ya que nuestro estimado amigo, el señor Ministro de Educación, don Luis Dobles Segreda, parece que desea hacer algo por la juventud, y al efecto ha enviado un proyecto de ley al Congreso, tendiente a la elaboración de textos de enseñanza; nos vamos a permitir el honor de indicarle a él y al Congreso que lo único que hace falta es una obra de metodología, es decir, una didáctica que indique al educador los ideales culturales y los medios de llevarlos a la práctica, pues obras expositivas científicas de excelente calidad las hay ya en nuestras librerías y si no existen en el país es muy sencillo y económico importarlas.

Pero, en primer lugar, hay que legislar y reglamentar en el sentido de formular a) un plan de educación nacional; b) programas y planes de estudios; y c) dicha didáctica educacional.

El plan de educación nacional, para saber cuáles deben ser la finalidad, las tendencias, los propósitos y los frutos de la cultura; los planes y los programas de estudio, a fin de determinar las materias, la extensión que debe dárseles en cada etapa cultural, el modo de suministrarlas y de relacionarlas con las edades, las diversas regiones del país, los sexos, las vocaciones y las necesidades y aspiraciones nacionales, y la didáctica educacional, que viene a ser de primordial importancia, puesto que esta obra debe poner al educador al corriente de cuanto con la realización del plan de educación nacional se relaciona.

Por cierto que esta importante obra tendría hasta el poder y la virtud técnica de sacar al Ministerio del gravísimo error en que está de creer que los textos podrán orientar al colegio, a la escuela y al hogar, en lugar de realizar la obra educativa acertadamente, pues tal orientación no proviene de que un texto reate y encarrile al educador, padre o profesor, sino de que se tenga concepto cabal, y claro del espíritu, los propósitos, los fines y los medios de la educación; respecto de los cuales, el mismo Ministerio se ve que está muy equivocado, pues se olvida de que, fundamentalmente, la cultura humana no consiste en la instrucción, sino en la realización del proceso mental de cada educando, y de que, en consecuencia, lo que hay que organizar no es la instrucción, sino la educación; sujetándola, no a los

textos, pero sí a un programa de disciplinas mentales, puesto que se trata, precisamente, de la cultura de las facultades anímicas del alumno: por cuya razón, la intervención del hogar en esta tarea no daría mayor resultado y hasta sería perjudicial, pues solamente el profesor está al tanto de mil cosas que no conoce el padre de familia, muy útil, es verdad, pero dentro de la esfera de acción que le corresponde colaborar. Pues, además, el hogar no cuenta con el material que una racional educación requiere para ser eficiente y acertada.

Está bien que el educador se prepare en diez o veinte textos, pero que, por Dios, no los ponga en manos del educador que no entiende de acción intelectual, de selección de las materias de estudio, de pedagogía ni de nada de lo mucho que al educador atañe, pues el discípulo no es más que el sujeto de la educación.

Lo único que podría hacerse, en tal caso, sería en cada asignatura elaborar unos folletitos con problemas y cuestionarios, distribuidos en lecciones y ejercicios, muy bien meditados, seleccionados y graduados; con dibujos, ilustraciones, fotografías y mapas mudos, relativos al ramo de que se trate, y cuyas soluciones y respuestas quedasen expuestas a la labor activa y eficiente del educando, dirigida por el educador; quien se convertirá así en una especie de alumno, en otro colaborador, que exploraría investigaría y laboraría, respetando, en todo caso, la personalidad del discípulo, al cual cedería la palma, los triunfos y el derecho de conquista y descubrimiento de las leyes sociales, los hechos materiales y los principios científicos que constituyen la ciencia.

Pues en la lucha, en el vencimiento de las dificultades, en el trabajo activo y en la realización de los designios y las aspiraciones juveniles, es donde el espíritu joven encuentra la dicha, el placer y la íntima satisfacción. Donde engendran la vida, el amor, el carácter, el ingenio, la fe viva y el espíritu creador.

Pero todo esto hecho con mucha prudencia y tino, pues es muy fácil perjudicar al alumno creyendo hacerle un bien con allanarle el camino que él debe hacer y recorrer para ejercitar sus actividades y facultades.

Ojalá que los señores diputados y, sobre todo, los

profesionales que se hallan en el Congreso, representando al pueblo, estudien con toda calma el imprudente proyecto del señor Ministro, para que en su alta decisión, se ajusten a un justo medio y no vayan, creyendo hacer un bien, a perjudicar a ese pueblo, que es hoy víctima de los desaciertos de ministerios que por imponer criterios personales, tienen a la juventud en la pendiente de la insuficiencia y la desgracia en que ace.

Porque, así como no hay cosa más útil que una buena calidad de educación, no hay nada más perjudicial que un retroceso educacional que venga a agravar los males que el mismo Estado con sus imprudencias sectarias, sus ensayos y tanteos y su falta de acierto y seguridad en las resoluciones, le causa al Estado.

Ricardo Castro Meléndez

El arreglo de la Sabana

La acera del lado N. del Paseo Colón fue hecha por contribución pública

Mucho ha complacido la idea de la Comisión Técnica de Vías Públicas, de arreglar la Sabana, mediante el esfuerzo de los vecinos, los deportistas y los pobladores todos de San José.

El precedente no es nuevo: la acera del lado Norte del Paseo Colón que conduce a la Sabana, se hizo con contribución pública. La primera recolecta no alcanzó y para terminar el trabajo, en un trecho como de trescientas varas, se hizo una segunda contribución.

La idea ahora es prolongar la avenida que conduce al Estadio y macadamizar el lado Norte, a fin de que se pueda recorrer en automóvil, sin estropear el zacate.

Se hará un Comité Pro Sabana y se iniciará, seguidamente, la recaudación de fondos para dar comienzo al trabajo.

Otra cosa que urge, es la repoblación de árboles, que ya va quedando el llano reducido a un potrero, escueto de sombra.

La iniciativa merece el apoyo de todos.

Encargue hoy mismo su traje

Nosotros no le exigimos que lo pague inmediatamente

Háganos una visita y se convencerá de que podemos satisfacer todos los gustos

Industria Francesa

Las corridas de toros en las fiestas cívicas

Debut del Dueto LOS MONTAÑO mañana en el Teatro Moderno

Conversando ayer con varios miembros de la Comisión organizadora de las próximas fiestas cívicas de esta capital, nos manifestaron dichos señores que las corridas de toros se verificarán en el mismo sitio donde fueron el año pasado, es decir en la Plaza del Pacífico.

Tal determinación será tomada por estar dispuestos los comerciantes de dicho vecindario a dar mayor contribución que la que ofrecen los de los otros vecindarios donde se ha pensado llevar a cabo las corridas.

Después de todo es una lastima que esas corridas no sean en la Plaza González Víquez, por que con el parque de espectáculo que allí se está construyendo, y que será una novedad, el público tendría mayores diversiones.



Mañana en la función de las 8.30 p. m. debutará en el Teatro Moderno de esta capital el famoso DUETO COMICO de LOS MONTAÑO, espectáculo único en su género estrictamente cómico, que dejando de lado las ostentaciones aparatosas hace del canto y del baile, del chiste y de la variedad, lo que genuinamente deben ser en el difícil ramo que ellos cultivan: esto es, risa pura puro humorismo, franca y constante hilaridad para el espectador, sin perder tiempo ni detalle para obtener ese resultado con un insuperable record de carcajadas para su nueva y original atracción. Nada de voces magistrales, de sopranos líricas de opereta o de tenores o barítonos venidos a menos o en vacación de los grandes teatros mundiales; nada de montajes fantásticos ni de oropeles superfluos. Todo es a base de sencillez, tal como lo requiere la risa bien entendida y mejor expresada. El domingo y lunes LOS MONTAÑO trabajarán en el Teatro Adela y desde su estreno de mañana sábado en el Moderno con quistarán no sólo el aplauso entusiasta de la concurrencia, sino la simpatía general de nuestro público.

¿Espías Panameños en Costa Rica?

Así se titula un artículo publicado en el Diario de Costa Rica del 20 de los corrientes. Hay razón de sobra para esas sospechas. Ese espía existe en Puntarenas y ha ocupado posición «alta» que él mismo dice, en su gobierno.

La opinión pública, durante a guerra con Panamá, no se equivocó acerca de su actuación, a extremo de que se le

obligó a renunciar su posición, lo que él hizo por temor a la ira de los Costarricenses.

Ahora se ha trasladado a la capital para con su elocuencia tinturrelesca, seguir procurándose secretos que comunicar a nuestros enemigos de ayer, y tener derecho a la soldada que persigue desde hace años.

Costarricense

CEMENTO
 ₡ 15.90
 Adela v. de Jiménez e hijos

**ESCORIACIONES, INFECCIONES CUTÁNEAS
 PECAS, MANCHAS DEL CUTIS
 Desaparecen rápidamente
 con
 Pomada Filoderma
 BOTICA FRANCESA -- HERMANN Y ZELEDON**

SAN JOSE

El Aviso Oportuno

PAGO ANTICIPADO

REAL ESTATE Oportunidades en fincas, casas y lotes. Terrenos en Río Frio, Servicio especial para personas de Provincias, Propiedades Comerciales. Taylor & Cia. Frente al Hotel Frances.

Venga a oír los últimos discos Columbia que nos acaban de llegar. Mimbo, Miami, La midinette, Ojos de Juventud, El ardo del Sol, Gobardía y muchos otros. Arango & Co. Esquina opuesta al Parque Central.

Acetate "Ever Ready" Esta novedad, recientemente importada, debe tomarse en cuenta. Es el mejor acetate para máquinas de escribir y coser, para armas y relojes; limpia todo metal y evita el herrumbre; es económico puesto que vale la mitad que cualquiera otro: 75 céntimos lata de 3 onzas, con acetate. — DE VENTA EN TODAS PARTES.

Valencia, FLOR DE AMOR, Araby, Organito de la tarde, Tango sentimental, Zaza, Kalakata, Colegial, Pequeña Moscú, y muchos otros discos de moda llegaron a la PARCA. Frente Foto Hernández. RODOLFO BLANCO C.

Detalle Escolar AVISO. A las personas que aún no han pagado sus cuotas o que los fallos abonados que hacer, se les replica, que a partir de esta fecha, NI PAGAR A NADIE MAS QUE AL TESORERO ESCOLAR QUE SUSCRIBE, de conformidad con el artículo 103 de la Ley General de Educación, aunque les presenten recibos con mi facsimile. — San José 2 de octubre de 1926. — Luis J. Bnilla

Pastillas de levadura

FLEISCHMANN mejoran la digestión, curan el estreñimiento. Depósito permanente Frank de Castro 25 varas al Norte del Correo.

Cajones grandes, de pino se vende una regular partida a precios bajos. (Frente costado Banco Costa Rica). Almacén Sasso.

Se vende una bicicleta marca "Aguila" en \$150.00. Informes Carlos Peralta a Cuesta de Moras.

Tres cucharadas diarias de «Licor Vegetal Indio» acaban con ese padecimiento que lo está matando. Es el legítimo «Licor Vegetal Indio» en todas las boticas.

A propósito del Empréstito nacional, la mejor oferta que tengo para colocar con hipoteca \$12000 y \$10,000. — Eduardo M. Thrua — Teléfono 1261

Diario de Costa Rica Compra una colección del «Diario de Costa Rica», del 19 de octubre de 1914 al 28 de febrero de 1922. — Apartado 1192.

Automóvil: Marca Dodge Brothers en perfecto estado. Se vende muy barato. Informes en la Imprenta Ujeda, Pa e Cajones.

Cajones de lata, grandes, se vende regular partida a precios bajos. (Frente costado Banco Costa Rica). Almacén Sasso.

Veraneantes: A ESCASA se alquila casa cómoda céntrica con todos los servicios por todo el verano. Informese José Luis Roldán. — Escasa.

La gran fiesta artística de hoy

En nuestra historia teatral la fecha de hoy debe escribirse en mármol. Los insignes artistas españoles, príncipes de la escena **MARÍA GUERRERO** y **FERNANDO DIAZ DE MENDOZA** darán esta noche en el Teatro Nacional su primera función, lo que corrientemente se llama hacer el debut.

Jamás nuestro primer coliseo se ha sentido más honrado. Parécenos que la estatua del gran Calderón de la Barca que está en la portada hoy tomará vida para reverenciar la presencia a tan ilustres artistas que vienen hasta nuestras playas a traernos las primicias del arte español.

El entusiasmo del público se ha demostrado plenamente y podemos asegurar, sin temor de equivocarnos que hoy se dará en el Nacional, cita todo lo que vale en Costa Rica para rendir el justo homenaje de que son acreedores los insignes artistas de España. La obra escogida para el debut no puede ser más hermosa, el sublime drama de Manuel Tamayo y Baus que se titula **LOCURA DE AMOR**. En esta grandiosa producción española y venimos a esas

estrellas María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza en todo el esplendor de su gloria y los costarricenses conoceremos a las más prestigiadas figuras del arte escénico con temporáneo.

¿Habrá alguien que deje de asistir esta noche al debut de esas celebridades del arte que vienen hasta nosotros a brindar un exquisito plato artístico?

Creemos que no seremos tan incultos

Se trasladó la reunión para tratar de la Cámara del Trabajo

Se aplazó para la semana entrante la reunión convocada para ayer, a fin de tratar de la fundación de la Cámara del Trabajo.

El lugar de reunión señalado, era la oficina del señor Cónsul de México, don Eduardo Castro Saborido, a quien embargo una pena, con motivo del fallecimiento de su tío don Jenaro Castro Méndez. Próximamente se señalará una nueva fecha.

Teatro Nacional

TEMPORADA OFICIAL AÑO 1926

Gran Compañía Dramática Española **MARÍA GUERRERO, FERNANDO DIAZ DE MENDOZA**

Viernes 29 de Octubre

A LAS 8.30 p. m.

¡Debut! ¡Debut de la Compañía!

Función extraordinaria fuera de abono, con el drama en cinco actos, en prosa, de don **MANUEL TAMAYO y BAUS:**

Locura de Amor

REPARTO

La Reina doña Juana.	MARÍA GUERRERO
Aldara.	Sra. Guerrero Mendosa
Doña Elvira.	Sra. Boñil
El Rey don Felipe.	Sr. Díaz de Mendoza (F)
El Capitán don Alvar.	Sr. Beringola
El Almirante de Castilla.	Sr. Juste
Ludovico Marliano.	Sr. Ferriz
Don Juan Manuel.	Sr. Ortega
El Marqués de Villena.	Sr. Vázquez
Don Filiberto de Vere.	Sr. Román
García-Pérez.	Sr. Juste
Hernán.	Sra. Alcántara
Mora del Mesón.	Sra. Climent
Doña Leonor.	Sra. Taboada
Una dama.	Sra. Larrabeite
Otra Dama.	Sra. Climent
Noble 1ª.	Sr. Montojo
Noble 2ª.	Sr. Montojo
Trajinante 1ª.	Sr. Ortega

DAMAS, NOBLES, SOLDADOS

Esta obra será puesta en escena con el mismo atrezo que la Compañía usa en el «Teatro de la Princesa» de Madrid.

Precios de las localidades:

Luneta o Butaca.	\$ 10.00	Palco de 8 asientos.	\$ 80.00
Palco de 4 asientos.	40.00	Palco de galería de 1ª. fila.	6.00
Palco de 6 asientos.	60.00	Palco de gal. 2ª. y 3ª. fila.	5.00
Galería Central.	\$ 2.50		
Galería Lateral.	1.50		

La reelección de don Santiago Güell

Un grupo de vecinos de la Plaza González Víquez y otros de Curridabat, estuvieron avisando a don Santiago Güell, actual Presidente Municipal, para manifestarle sus deseos de reelegirlo, para el bienio de de 1927-1929. Nosotros lo interrogamos sobre el particular y nos contestó:

—Yo no digo nada, ni busco la reelección ni la rechazo. Eso sí, quisiera ir bien acompañado, como estoy ahora.

No tendré muchos alcances, lo reconozco pero en la dirección de trabajos, en la voluntad para servir a la comunidad, nadie me gana; sólo a don Cleto le reconozco ventaja. Por cierto que me gustaría trabajar con él, porque allí sí estaría bien.

—¿Pero no se recogen firmas para su reelección?

—¿Para qué? Eso de llenar plegitos con firmas es muy fácil; yo creo que sirvo para algo, allá lo verán. Para mí mejor me dejaré y por mis negocios, lo mejor es apartarme, porque realmente me esclavizo y hasta me olvido de lo mío.

Pero ya saben que no me excuso para servir; lo mismo en la Gobernación, que en la Cámara de Senadores, como en la Municipalidad o en los campos de Guanacaste, donde fui segundo del General Cabezas.

Suscribirse a EIMundo

Teatro Moderno

Para la primera función del Moderno, esta noche a las siete, se ha seleccionado una serie de simpáticas películas cómicas de última remesa, repitiéndose la famosa cinta del insuperable «Harold Loyd» titulada «Ahora o Nunca», que tanto hizo reír a la concurrencia en su estreno el lunes de esta semana. También se dará una Revista de actualidad con frescos acontecimientos del mundo.

A las 8.30 p. m. se dará por segunda vez y a petición general la bellísima film de la First National «La Única Mujer», con la estrella Norma Talmadge. En su estreno el domingo en la función de gala, no hubo uno sólo de los espectadores que no manifestara su satisfacción por esta cinta en la cual todo es completo y perfecto; así el argumento, que relata el caso de un matrimonio de conveniencia hecho con sacrificio de la mujer para regenerar a su marido, bebedor incorregible; como por el exquisito en que se desenvuelve la trama; y finalmente, por la imponderable con la que Norma Talmadge cumple su cometido de artista emotiva e inteligente. La recomendamos a todos.

Jack Sharkey recibió ofertas para luchar con Jack Dempsey

(Copyright by United Press)

Boston 28.—El manager de Sharkey, el boxeador que hace poco venció al negro Harry Wills, ha recibido ofertas para efectuar un match contra Jack Dempsey. Si el encuentro se lleva a cabo, será en Chicago en el mes de junio del año próximo.

Teatro AMERICA

Viernes 29 de Octubre

A las 7. p. m. Gran final de **LA PRINCESA de los PAYASOS** por Huguette Duflos

A las 8.30 p. m. La colosal cinta

EL HALCON DE LOS MARES

magistral película que ha asombrado al mundo porque su conjunto es el más rico trabajo cinematográfico realizado hasta el día. Doce rollos en una sola noche.

Domingo Fenomenal Producción

LA CASTELLANA DEL LIBANO

de la célebre novela de Pierre Benoit (autor de Koenigsmark) **ARLETTE MARCHAL** bellísima artista francesa. Fastuosa presentación escénica, película de largo metraje.

Teatro ADELA

Viernes 29 de Octubre

A las 7 p. m.

Única función de esta noche: **La emocionante cinta francesa**

COMO MATE A MI HIJO

con selección de intérpretes y tema de gran intensidad.

TEATRO MODERNO

Viernes 29 de Octubre

A las 7 p. m.

Interesante selección de nuevas **PELICULAS COMICAS Y REVISTAS**

A las 8.30 p. m.

Presentación First National

LA UNICA MUJER

sublime creación fotodramática de la célebre estrella Norma Talmadge

Cables.

Viene de la 1

Barcos ingleses que se ajustarán a la ley de prohibición

(Copyright by United Press)

Nueva York, 28.—Las líneas de vapores White Star y Cunard han dado instrucciones a todos sus barcos para que cierren y sellen sus cantinas desde el momento en que crucen el límite de tres millas al ir acercándose a los Estados Unidos. Tal medida se debe a que Lady Eise Howard, esposa del Embajador británico, al regresar el verano pasado de Inglaterra, en un barco de la Cunard Line, se sorprendió al notar que algunos de los pasajeros bebían vinos y cerveza mientras el barco navegaba entre la estación de cuarentena y el muelle. Se dice que Sir Esme Howard llamó la atención a Sir Aisley Sparks, director de la Cunard Line y este último dio instrucciones para que se cerraran las cantinas. También la White Star Line fue persuadida por Sir Esme para que hiciera lo mismo.

Bobby Jones no irá a Inglaterra el año próximo

(Copyright by United Press)

Atlanta 28.—Bobby Jones, campeón americano y británico de golf, no irá a Inglaterra en el verano próximo a defender su título que conquistó en junio de este año en St. Annes by the Sea.

El ejecutivo sancionó el contrato de empréstito entre la Municipalidad y El Banco Anglo

El Diario Oficial de hoy publica, debidamente sancionado por el Poder Ejecutivo, el contrato de empréstito celebrado entre la Municipalidad del Canton Central y el Banco Anglo.

La suma total del empréstito es de C 00.000.00 a un tipo de interés de 9 por ciento anual, sin comisión adicional alguna. Se estatuye en el contrato que el empréstito es con el objeto exclusivo y bajo la condición expresa de que la suma se emplee para cancelar deudas municipales vencidas. La Municipalidad da en hipoteca, para garantizar el cumplimiento de la nueva obligación, la renta llamada de Comercio y se compromete a pagar, cada día último de enero, abril, julio y octubre, hasta la completa cancelación de lo debido, la suma de C\$25.000.00 que incluye el pago de los intereses corrientes vencidos y el tanto de amortización.

Especifica también el contrato que, de común acuerdo entre las partes, el empréstito puede aumentarse hasta un millón de colones, en cuyo caso la Municipalidad aumentará igualmente, en la misma proporción de 5 por ciento de la suma prestada, la cuota trimestral para intereses y amortización.

Dos espléndidas reprises

La Empresa del Teatro Américano ofrece a su numeroso público, para esta noche, dos magníficas reprises; cualesquiera de ellas vale como un estreno, y estreno de campanillas.

A las siete, será exhibido el final de la super producción francesa titulada «La Princesa de los Payasos» que ha sido en la presente temporada un éxito de los más rotundos a que puede aspirar una película en la actualidad. La soberana artista de la pantalla francesa, «Huguette Duflos», con su belleza esplendente, y su arte exquisito irradia en esta obra como verdadera estrella del arte mudo.

A las ocho y media, reaparición de otra obra genial, llevada a la pantalla con un lujo y una grandeza que realmente asombran. Nos referimos a EL HALCON DE LOS MARES la celebre y aplaudida super producción que ha merecido en todos los países del globo los más altos elogios de la crítica.

El papel de EL HALCON interpretado por el gran actor Milton Sills adquiere tales proporciones, que escapa a todo elogio. Es sencillamente extraordinario, insuperable la labor de este artista en sus roles de Sir Oliver Tresillian y del HALCON.

El estreno del-domingo

LA CASTELLANA DEL LIBANO ha sido revestida con suntuosidad, de telas resplandecientes. Marco de Castyne ha aportado a la realización de esta seductora fábula, la técnica más moderna y más artística.

En esta adaptación se repeta el libro, y no se hace otra cosa que restablecer en trasposición necesaria, toda la extrañeza, todo el misterio encantador de la obra de Benoit.

En LA CASTELLANA DEL LIBANO todo el mundo queda satisfecho y maravillado.

El argumento es tan hermoso. Toda la novela se desarrolla en unos escenarios realistas, de lujo, de arte plástico, de ambiente cálido y sensual. Las decoraciones encuadran muy bien la obra con misterio, con voluptuosidad y tragedia. Y los intérpretes insuperables. Será proyectada el próximo domingo en el Teatro América.